

MUSEO
DIRECCIÓN GENERAL DE BIBLIOTECAS
HEMEROTECA LATINOAMERICANA
30 JUL 2007 83259

3

EDITORIAL

Este número del boletín corresponde a la Conferencia José Gil Fortoul de este año dos mil seis y recoge la Conferencia que con ese motivo leyó el doctor y catedrático Reinaldo Rojas. Es un estudio que recoge la formación del sistema escolar público en Venezuela en la primera mitad del siglo XIX en homenaje al setenta aniversario del Instituto Pedagógico Nacional.

En este año se celebran los sesenta años de la fundación del Instituto Pedagógico de Caracas, antes Pedagógico Nacional. El académico Ramón Tovar López, egresado de esa institución, leyó en la sesión solemne de la Academia Nacional de la Historia con ese motivo unas palabras para el recuerdo.

El académico y profesor Rafael Fernández Heres publica en este número un estudio sobre *El Requerimiento* que era un texto intimatorio que el capitán conquistador dirigía a los indígenas en presencia de testigos para exigirles obediencia a la autoridad del Rey de España y adhesión al Papa y a la fe católica. Al mismo tiempo, los indígenas debían reconocer la donación que de estas tierras (América) había hecho el Papa a los reyes católicos de España.

El historiador y docente José Marcial Ramos Guédez publica un estudio sobre el general Páez, su vida y obra y sus variados vínculos con el contexto histórico que vivió y del cual fue uno de sus más notables protagonistas. Entre esos aspectos, el autor estudia su convivencia durante su liderazgo con el régimen económico-social que tenía en la esclavitud, en el trabajo esclavo una de sus bases.

De Alexander Torres Iriarte trae este boletín un estudio sobre la figura de Bolívar en Mario Briceño Iragorry y Arturo Uslar Pietri y de las diversas interpretaciones de que ha sido objeto Bolívar luego de su desaparición física.

En el siglo XIX la imagen de Bolívar no pudo escapar de la historiografía romántica y patriótica que llevó a un culto al héroe que trascendió al siguiente siglo. Los positivistas comenzaron a dismantelar ese escenario que se había agudizado a partir del centenario del nacimiento de Bolívar celebrado durante el mandato del general Guzmán Blanco que lo sistematizó, pero los resultados no fueron muy notables.

La historiografía de la independencia hispanoamericana es el tema del estudio del licenciado Gilberto Quintero Lugo que se publica en este número del boletín. Ese ha sido uno de los temas más estudiado y manipulado por los historiadores de este continente obedeciendo más a tendencias, escuelas y condicionados más por lo ideológico que por la investigación objetiva sobre todo en el siglo XIX con eso de la historia patria. En este estudio su autor hace un balance, a partir de una muestra de obras publicadas en las dos últimas décadas del siglo XX y primeros años del que corre, de la historiografía producida con relación al tema de las independencias hispanoamericanas.

Del licenciado en Historia y Educación, Emad Aboaasi, se publica un estudio sobre el *matrimonio por imperio de la ley* basado en investigaciones realizadas en el estado Portuguesa y de la interpretación de expedientes judiciales, resoluciones y otros documentos jurídicos de esta región, que en cuanto a la dinámica social durante los años 1877-80 respecto al honor establecido en el entorno y exigido en el marco legal, es uniforme en todos los estados de Venezuela. Este estudio será un enfoque más que jurídico, socio-jurídico.

La licenciada Johana Ramos publica un resumen de su tesis de licenciatura que trata sobre el ideal femenino en Venezuela a partir de 1830 hasta mediados del siglo XIX según los manuales divulgativos que fijaban qué era lo más importante y cómo cumplir con los requisitos que implicaban méritos y reconocimientos. Esos manuales destacaban particularmente cuál debía ser el comportamiento de la mujer desde los tempranos años de su vida hasta la crianza de sus hijos, destacándose las labores a los cuales estaba destinada la mujer.

De María Teresa Rivas Sarache, se publica un estudio sobre la condición jurídica de la mujer venezolana hasta las primeras décadas del siglo XX. De su limitación en los asuntos de la vida civil y su absoluta exclusión política. Este trabajo aborda el estudio del proceso mediante el cual se introdujeron

algunos cambios a partir de 1936 hasta llegar a la reforma del Código Civil de 1942.

La nota bibliográfica trae las palabras del numerario José Rafael Lovera con motivo de la donación que hace a la biblioteca de la academia del ejemplar del libro de Alejandro de Humboldt *Reise durch Venezuela* (Auswahl aus de amerikanischen Reisetagebuchern) que contiene todo el diario de viaje de Humboldt por Venezuela y que fue publicado originalmente en francés en 1814-1825 con el título *Relation Historique du voyage aux régions équinoxiales du Nouveau Continent*.

